
! ! ! !东南大学经济管理学院名誉院长、经济学家华生表示，发审
制度改革是二次股改。股权分置改革解决的是上市公司股东之
间的产权界定问题，中国证券市场还需要解决一个运行体制市
场化的问题，这就是发行审批制度根本改革。否则，中国证券市
场的基本制度改革就没有完成。
发审制度的根本改革势在必行，但充满风险。因为一次股改

还有对价，二次股改没有对价。
投资者要充分认识到过渡期冲击带来的阵痛。改革最大难

点是过渡期平稳落地，过渡时期的改革最需要智慧。审批制是特
权也是保姆，今后生态改变，适者生存，投资者也需要改变思维
惯性。风雨过后是彩虹，但我们希望在风雨的路上避免过去总出
现的反复和折腾。
提高上市门槛也增加了造假的难度。开始门槛高些，以后市

场结构合理了，再逐步降低，这样可以较为平稳地过渡。
发行审批制的市场化改革不能一蹴而就，不能搞“大跃进”、

休克疗法，那样做与 !"多年来中国改革走过的路径也不相吻
合。发行审批制度改革，是一个整体性的根本改革，不单是新股
发行一个环节的改革。

李大霄 首次真实牛市将起步
英大证券首席经济学家李大霄认为，本次新股发行制度的

改革是一个重要进步，长期以来一级市场向二级输入泡沫的顽
疾将得到改观，在过渡期内用审核速度来控制发行速度也减轻
了市场压力，一级市场与二级市场投资者的利益将渐渐均衡。伴
随着估值调整到位、宏观经济企稳、政策红利持续释放、股市政
策驱动等因素，中国股市首次真实牛市起步了。
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! ! ! !近日证监会发布了《关于进一步推进
新股发行体制改革的意见》，标志着资本市
场改革尤其发行体制改革的重大突破。《意
见》中提出的诸多改革措施充分体现了十
八届三中全会中提出的“使市场在资源配
置中起决定性作用”的改革取向，同时在贯
彻法制化取向、加强市场监管、维护市场公
平、保护投资者合法权益等方面不乏亮点。
我们认为，《意见》所提出的改革方案是一
个保证市场长期健康发展的基础，对中国
股票市场的发展来说意义重大。

通过分析，我们认为这次新股改革对
市场和参与者的影响如下：
第一，通过提高信息透明度、大力打击造

假等行为，大幅减少财务造假等不利于市场
生态的不法行径。一些典型性的措施包括：#）
大幅提前招股说明书预先披露时间，给市场
充分的时间来理解和验证相关公开信息。
$）加大对投行造假的追究和惩罚制度，让这
些中介机构真正执行它们的督导职责，而不
是和上市公司合伙来欺骗投资者。今后投
行、会计师事务所、律所等机构，他们需要承
担的责任更多更大，证监会也会加强对于这
些机构的责任追查，真正实现让这些中介机
构对其行为负责；!）发现上市公司造假后需
要回购股票，赔偿投资者等等事后赔偿制度，
通过这些制度来抑制事前造假的冲动。

第二，从制度设计上平衡 %&'市场上买卖双方
的力量，抑制新股发行的扭曲定价，纠正三高发行、
圈钱等恶习。比如之前投行和发行方拥有信息优势，
但又没有有效约束，导致高的发行价成为其唯一追
求目标，因此财务消息的公正性等不到保证。但在新
的规则制度下，参与各方都有所约束，制度上抑制了追
求高发行价、高募资额的倾向。比如，如果新股上市 (

个月跌破发行价，则原有股东和高管等手中的股票锁
定期限自动延长 (个月，并且其两年内减持价格不得
低于发行价，这项规定制约了发行方的发高价冲动。比
如，网下询价时需要剔除掉报最高价的 )"*，避免了机
构投资者在询价时，因为人情等因素，在报价时故意偏
高等行为。这些措施均在于引导参与各方兼顾多重
目标，在尊重公司本身价值基础上合理定价，制度设
计上抑制三高发行等破坏股市生态的行为。
第三，发行新股时注意保护投资者尤其是中小

投资者的合法权益，同时尽量降低对二级市场的冲
击。过去一些好的新股往往给中小投资者投资的机
会很小。这次改革措施，规定网下认购倍数达到一定
规模时，启动回拨机制。网下申购比例最高可达到
+"*。同时规定持有一定数量上市公司非限售股份
是投资者参与网上配售的条件之一，避免集中打新
对二级市场资金的分流和冲击。
这次的新股改革方案公布后创业板市场出现了

大幅下跌，市场似乎出现情绪。我们认为，创业板的
短期暴跌反映出市场对供给增加的担心。但中长期
看，不会影响市场趋势。尤其新股改革下，一批财务信
息更加透明、定价更为合理的公司上市，给二级市场提
供了投资优秀成长股的机会。当然，一部分估值过高，
主要靠题材炒作的上市公司，未来新股数量增加将加
速这部分爆炒个股的价值回归。新的发行体制下，以前
盲目炒小、炒新等投资行为未来面临很大的风险。而
真正以价值作为投资基础，寻找真正有价值企业的
投资者方能长期制胜。汇添富高级策略师 刘伟林

为申购新股买老股值得吗
! ! ! !中国股市的基本面自上周末新政出台而
发生重大变化，优先股、重启 %&'，这些新政与
投资者最关联的还是新股申购恢复了 )"年前
实施过的市值配售，下月新股就要发行了，投资
者是否要申购？怎么申购？有没有必要为申购
新股而买入老股？这都是需要考虑的问题。

尽管 )"年前实施过市值配售，但现在的
市场与 )"年前相比，发生了很大变化，下列
几个细节值得投资者关注：
第一，接下来开闸的 %&'，+"!的新股来

自于深市的中小板和创业板，这就带来一个
问题，持有上海股票市值能否申购深市新股，
"#年前，两市的市值是不能通用的，因为两个
交易所都是独立清算的，如果市值不能通用，
沪深股市会出现明显的失衡，那么投资者对
市场的选择就会成为一个需考虑的问题。

第二，"$年前“拖拉机”账户盛行，即一个
资金账户下可以挂 %个股票账户，那时手中
有较大股票市值的投资者具有申购优势，而
现在一个资金账户只能对应一个股票账户，
靠市值申购的优势没有了。如果你手中有套
牢的股票，放着也是放着，那么你可以按照手
中股票的市值去申购新股，但是你要做好这
样的思想准备，如果发行的是小盘股，那中签
率千分之几、万分之几，这么低的中签率等于
博一次彩票，也许你忙乎一年全部做了无用
功。)!年前，中联重科发行 ,"""万股新股，发
行价 )$-./ 元，一半资金申购，中签率
"-$)$+*；一半市值配售，中签率 "-"+!0*。可
见市值配售中签率比资金配售要低得多，从
这个角度而论，为了配售新股而专门去买二
级市场股票似乎不值得。

第三、新股申购可以用老股票的市值来
申购，但中签的股票还是要用钱来购买的。中
签率低的新股配售不到，但到发行大盘股时
中签率高了，但中签的股票上市未必赚钱，这
里还有一个问题，比如一个股民满仓 )""万
股票，他用这 )""万市值去申购新股，结果中
签率 ,"*，他必须要拿出 ,"万现金去买下新
股，由于他已经满仓，没资金了，这就将带来
新的问题，)"年前，这种情况碰到过，接下来
新问题还会接踵而来。为了防止中签后“逃
单”，就要求投资者账户中有申购资金量，而
交易所难以判别，因为投资者的钱都在证券
公司，而券商对此判别也有一定难度，因为券
商不知道市值申购后可能的中签率是多少，
相信这些现实问题会有实施细则出台，但投
资者要有思想准备。

搞市值配售对哪类人最有利，这有一个
边际效用的分析问题，一般而言，对手中市值
只有 )"万、$"万的小投资者而言，几乎没有
利好作用，因为股票中签的概率很小，一年中
的申报几乎都在做无用功。对很大的投资者，
手中有几千万市值的股民，受账户所限，也没有
好处，比较适合做市值配售的还是那些不大不
小手中有一两百万市值的股民，而且手中还得
有一定的资金，相对边际效用较好，但市值配售
的中签率基本与博弈福利彩票的概率差不多，
开始的时候会热闹些，时间长了，对大多数人
而言都在做无用功就会兴味索然的。

市场已经出现了重大变化，相信大家很
快会适应这种变化，借用一句老话，市场是永
远正确的，我们没法改变市场，我们唯一能改
变的就是自己。 应健中

天时地利话新股
! ! ! ! ))月 !"日下午，证监会突然召开发
布会，证监会集中发布《中国证监会关于进
一步推进新股发行体制改革的意见》、《关
于开展优先股试点的指导意见》、《上市公
司监管指引第 ! 号———上市公司现金分
红》、《关于在借壳上市审核中严格执行首
次公开发行股票上市标准的通知》。笔者
归纳有几个“突然”：发布方式突然，周六召
集新闻发布会，罕见。

既然有这么多的“突然”，到股市开盘
立即作出“情绪化”的反应：创业板指 )$月
$日重挫，收盘报 )$,!-0!点跌 +-$(*，创
历史最大跌幅，逾 $""只个股封跌停。整个
沪深股市超过 ,*以上的跌幅竟达 )$""

多只股票，可见重启 %&'对股市短期冲击
之巨！
其实，股市反应既正常也不正常。在理

论上又可以用上诺贝尔经济学奖的两个结
论了1股市是有效率的；股市是非理性的。
股市的大跌有它的合理之处，股市最基本
的原理就是供求关系，重启 %&'表明股市
的供求关系出现改变，股市有动荡就是这
个道理。目前有一种观点认为，创业板的估
值又处于 ("倍左右的水平，如果后期新股
发行的市盈率在 $"倍左右的话，那么就会
实质性拉低创业板的估值水平。但如果后

期新股发行的市盈率是接近当前估值的
话，那么市场会重新燃起对于融资的担忧，
同样也会使得市场对于创业板的估值认可
度下降。此外，证监会明确创业板不得被借
壳，那么这就会对创业板中的垃圾股带来
毁灭性的打击。对此笔者却明确不赞同。

要知道，/ 个文件同时发布标志着 2

股新一轮市场制度改革启动。我们认为本
轮改革对 2股而言不仅仅是短期资金供
求关系的影响，更重要的是这些改革将构
建更健康、更有资源配置效率和价值发现
功能的 2股生态环境，投资者行为也将随
之发生变化。这是一种过渡性的安排。根据
新股改革意见，新股发行正逐步向注册制
过渡，审核程序、发行节奏都更加市场化，
从而，一级市场和二级市场的反馈功能被
打通。如果认可因为创业板有新股冲击，那
么重启 %&'对整个股市冲击更大，那为何
到目前为止股市整体却向上呢？

如果认同新股上市会拉低股票的定
价，请问又如何解释今年创业板解禁高潮
达到历史高峰，而今年市场表现最好的就
是创业板呢？明显可看出股市供求关系的
确是最基本的原理，但是股价又与预期严
重相关，投资者预期股票能涨，还希望“放
量”涨，这“量”来自哪里？笔者文章的题目

说到“天时、地利”就是要看到我们证券市
场在十八届三中全会后的基本面变化，全
会指出，“经济体制改革是全面深化改革的
重点，核心是处理好政府和市场的关系，使
市场在资源配置中发挥决定性作用和更好
发挥政府作用。”

股市就是市场化最典型的场所之一。
市场化一直是 %&'改革的方向，股票发行
审核以信息披露为中心，证监会不再对盈
利能力和投资价值作出判断，向注册制迈
出一大步。试图建成这样的市场机制，形成
一级市场和二级市场的反馈功能，二级市
场对于新股的需求旺盛、股票估值偏高时，
新股发行会自动加速，当二级市场低迷、供
大于求时，新股发行会自然减速，形成一个
良性的循环。发行节奏更加市场化。有新意
的还有一点：存量发行。%&'时，鼓励持股
满三年的原有股东将部分老股向投资者转
让，增加新上市公司可流通股票的比例。让
大小非减持压力提前释放，值得观察效果。
笔者还是要强调，经济体制改革超预

期已经改变投资者对于中国经济未来增长
的预期，从而提升对于 2 股的中长期信
心，%&'改革有可能改变 %&'3增发4分红4

回购5零的窘境，这是本文要强调的。
文兴

!名家话新股改革"

华生 发审制度改革是二次股改

! 借壳上市倍加难 汤子勤 画
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